

El Centinela.

Periódico Democrático de la Marina

Los dos partidos

Digase cuanto se quiera en contra, es una realidad, sobrado evidente, de que en España no hay más que dos ideales, dos estados de la opinión, que abonan legítimamente la existencia de dos grandes agrupaciones, dos grandes partidos.

El primero es el democrático y teocrático.

La democracia impera en las capitales y mayores poblaciones, donde abunda la inteligencia. La teocracia tiene su fuerza en las pequeñas poblaciones y las aldeas, donde influye el clero y reina la ignorancia.

Estos dos partidos se han llamado hasta ayer republicano y carlista, los dos en extremos opuestos, fuera de la legalidad monárquica existente.

En vano los partidos liberal y conservador, llamados del turno, han pretendido la atracción de ellos. Cánovas y Sagasta nada consiguieron.

Creó el partido conservador que haciendo política carlista, de hecho, cantaría al carlismo.

Creó el partido liberal que haciendo política conservadora, de hecho, dominaría en el poder.

¡Cuánto error! Semejantes procedimientos solo lograron el entronizamiento de la teocracia en España y el crecimiento de la colectividad democrática.

El republicanismo y el carlismo, más ó menos vigorosos, existirán. Solo podrán extinguirse mediante el advenimiento al poder de un partido monárquico esencialmente democrático, que vaya aún más allá que los republicanos en sus radicalismos, como se hizo muy bien Montero Ríos en el Senado, alternando con otro partido conservador más ó menos teocrático, que vaya acimatando las reformas de aquél.

Podrán ponerse por el medio Montero Ríos y Fernández Villaverde; pero estos dos hombres solo servirán de puente á Canalejas y Maura, que son las dos figuras poderosas que enmarcan en las dos agrupaciones de que hemos hablado antes.

Hemos dicho un partido conservador más ó menos teocrático, porque consideramos peligroso para el catolicismo la creación como se anuncia de un partido católico, porque cuantos estimamos inconveniente que los católicos de la política, por desgracia en España, ejercida con fuerza marcial, puedan herir el estado religioso, que en nuestro concepto debe permanecer ageno por completo á la política palpitante, pues el reino de Dios no es de este mundo.

Si esto no se hace, no habrá, no puede haber gobierno duradero, porque los que se suceden, con notoria y perjudicial frecuencia, carecen de ideales y no representan, por lo mismo, la verdadera opinión del país, gastando un tiempo precioso en conjunciones, amañis y componendas, que debieran emplear en proyectos beneficiosos para la nación, cuyo estado de abandono no puede subsistir por mucho tiempo.

Cuando los reyes no reinan en armonía con la opinión de sus súbditos, andan por pendiente resbaladiza, que les suele precipitar hacia el abismo.

No quieren al rey los que le aconsejen una política retrógrada, inacorde con las exigencias de la época y el espíritu progresivo de Europa, de la que no podemos vivir aislados.

MEJOR

Ya la prensa permite, con sus declaraciones más ó menos embosadas, conocer los verdaderos motivos de la última crisis.

Por lo que se descubre se viene en conocimiento que la crisis no la motivó la fuerza de la conjura, ni las declaraciones de Silvela respecto á alianzas, ni el mismo proclamado por Maura, ni los proyectos de escuadra de Sánchez Toza, ni nada de las cuestiones palpitantes que afectan á los verdaderos intereses del país, sino el deseo, cueste lo que cueste y pese á quien pese, de ganar las elecciones próximas en beneficio de altos intereses personales de la política egoísta y retrógrada dominante.

No hay peor sordo que el que no quiere oír ni ciego más ciego que el que teniendo vista no quiere ver. Si ahora se intenta que en las próximas elecciones no salgan triunfantes en muchas partes los republicanos, tanto peor para los palacios que se disgustaron por el triunfo de 36 diputados republicanos y tanto mejor para los que sienten hervir en sus pechos el sacro fuego de amor á la democracia, porque la coerción irrita y dá vida á aquello mismo que se quiere anular.

Si á este fin ha venido á la vida pública el gobierno del Sr. Villaverde, se nos avocina en esta comarca una época de política conservadora en acción, que tal vez resucite aquellos tiempos de atropellos contra los liberales. Tanto mejor para los demócratas y liberales, porque eso les dará fuerza moral para devolver en su día, no lejano, ojo por ojo, diente por diente.

La prensa alicantina acoge el rumor de que será nombrado gobernador de esta provincia D. Alejandro Sendra, candidato conservador para diputado á Cortes, derrotado por los demócratas en este distrito de Pego.

Si esto resulta, y resultará si se piensa en una política de violencias, no es raro creer que tendremos la enemiga en todo este distrito especialmente y en la Marina toda, dada la irritación que produjo al señor Sendra su derrota y las instrucciones que recibía de Madrid.

Nosotros, en cuanto á Benisa, quedamos

lo mismo. Como no tenemos derechos, no se nos puede pedir cuenta de nuestros deberes; pero nos interesa la suerte de los pueblos comarcanos en los que nuestros amigos forman situación.

Opinamos que para los conservadores, nos referimos á esta comarca, sería mejor que las cosas quedaran como están, porque como la política del porvenir ha de ser infaliblemente democrática, mañana pueden recoger las tempestades de los vientos que hoy siembren, ya que el derecho de defensa es lógico y necesario.

Para nosotros, aunque deseamos siempre la lucha del derecho de un modo pacífico, es mejor, mucho mejor, incomparablemente mejor, que venga esa política de violencias por algunos pregondada, porque ella afirmaría aun más el deslinde de los campos políticos y todos sabríamos de un modo indudable á qué atenernos.

Bien hayan los conservadores con su senador, su juez municipal, su cartería y sus regocijos todos. Nosotros estamos donde estábamos y donde estaremos sin disgustos, sin prisas, conformes, seguros, segurísimos de que el mañana es nuestro.

No pierdan nuestros amigos la fé, no se abatan por cuanto nuestros contrarios pregonan, pues lo que sucede, y aun más que puede suceder, es lógico que suceda en tiempos de imperio conservador.

No miremos hacia el poniente, donde declina el sol, sino hacia el oriente en donde ha de aparecer majestuoso.

Los conservadores, divididos, maltrechos, incapaces para gobernar en armonía con las aspiraciones del país, son el sol que se pone.

Los demócratas, los que tenemos ideales y soluciones simpáticas al país para colmar sus deseos y atender á sus necesidades, somos el sol que nace.

Del crepúsculo á la aurora poco hay: solo una noche por el medio.

Si es de luna, á lo Silvela, bien.

Si es de neblina, á lo que dicen de Villaverde, mejor.

Esperemos el mañana, pues donde hay una esperanza el sufrimiento no apena.

Ese mañana es nuestro.

Más citaciones

Hay en el barrio rural de Benimareo un campesino que se pone tan nervioso cada vez que oye decir ¡viva Canalejas! que tal parece le falta la razón.

Como se incomoda tanto cuando le hablan de los demócratas y elogian á Canalejas, los hombres y hasta los muchachos, para oírle, le gritan ¡viva Canalejas!

El aludido campesino ú otros de su cuerda, parece, por lo visto, que han dado quejas al Alcalde, á juzgar por la citación que esta autoridad hace á algunos vecinos demócratas de Benimareo, para que acudan á la alcaldía á fin de aclarar un asunto de orden público.

Al efecto el día 16 del pasado citó á Francisco Grimalt Morell, á Juan Crespo y Crespo, y á José Grimalt Ribes, quienes, ocupados en los perentorios trabajos de la trilla, no acudieron á la citación.

¿SÍ? Pues ahí va una multa de cinco pesetas á cada uno de los mencionados campesinos por desobediencia.

Opinamos que para aclarar asuntos, na-

da menos que de orden público, que por ser público, públicos deben ser los hechos, pudo el Alcalde valerse de sus dependientes, sin necesidad de molestar á pacíficos vecinos, ni de hacerles perder el jornal á hombres que lo necesitan.

Si en vez de citar para aclarar asuntos de orden público, hubiera citado, después de investigados los hechos, para exigir responsabilidades, en el caso de haberlas, encontraríamos pertinente la citación.

Ahora resulta que después de oídos los citados, el Alcalde se ha quedado tan á las oscuras como antes, respecto á la aclaración del asunto de orden público, puesto que ellos no saben que el orden público se haya alterado, ni han podido aclarar nada de una cosa que ignoran.

Pero eso no evita que los tres campesinos se hayan quedado sin el jornal del día perdido para poder acudir á la citación y además sin las cinco pesetas de la multa.

Valiera más que el Alcalde hubiera llamado al campesino anticanalesista y le hubiera aconsejado que no tome la política con tanto entusiasmo, que no vocifere que amarrará á todo el que diga ¡viva Canalejas! y que no se enfurezcan cuando esto lo digan, porque malo es que los chiquillos la hayan tomado ya con él. Opinamos que de no modificar sus ímpetus, han de seguir tomándole el pelo, hasta que le hagan tirar piedras.

Creemos que de este modo se lograría mejor que no se alterase el orden público, ó el privado de quien llama la atención con sus genialidades y salidas de tono.

En lo sucesivo no haga usted caso, señor Alcalde de los hombres faltos de sentido común, y antes de molestar á los vecinos canalesistas de Benimareo, entérese bien de las causas que abonan esas denuncias confidenciales, que tanto celo despiertan en su autoridad.

D. León y D. Luis

FANTASÍA

Escena matritense entre un alto personaje de la situación y un cacique de la Rioja, por ejemplo:

Luis al portero.—¿Está D. León?

Portero.—Sí; pero no recibe.

Luis.—Entre y dígame que soy yo, don Luis, el que desea verlo.

Portero saliendo.—Que no puede recibirle.

Luis incomodado, sacando una carta que tenía escrita de antemano, presumiendo lo que pasaría.—Vuelva usted y entrégueme esta carta.

Portero al salir.—Dice que hoy está muy ocupado y no puede recibirle.

Luis fuera de sí y atropellando al portero entró en el despacho de D. León. Este levantándose, le indica asiento.

Luis.—Vengo D. León para salir de una vez de dudas y saber qué le he hecho yo á usted para que me trate con tanto desdén.

León.—Mire usted, yo ya estoy cansado de farsas, de arreglos y de componendas y me hallo dispuesto á ser jefe y á que se haga mi voluntad.

Luis.—Está bien; pero he de advertirle que soy hombre de arraigo y tengo fuerzas propias con las que no permito imposiciones. La Rioja entera será en lo sucesivo republicana, yo se lo prometo, en per-

juicio del partido conservador y ese resto de fuerza para la monarquía caerá sobre su propia conciencia.

D. Luis temblaba como el azogue al pronunciar estas palabras; pero era fuerza aparentar valor, el valor de los momentos supremos, y se esforzó en esconder el estado de su ánimo. Además sabía por otro lado el débil de D. León que es el de la debilidad misma y creyó sin equivocarse, que su amenaza había de surtir efecto.

D. León cogió un papel y lápiz, se puso a sumar y restar y luego, contestó:

—Será usted archipámpano de Toledo. Si D. León hubiera contestado:

—¿A mí con amenazas? Lejos de aquí, y hágase republicano, socialista y hasta anarquista, ¿a mí qué?

Seguro, segurísimo, que D. Luis cae al suelo de susto; pero entre dos hembras es menos hembra la que sabe hacer ver que tiene algo de varón.

Ahora se explicarán nuestros lectores por qué D. Luis ha sido nombrado archipámpano de Toledo.

El público
Y siga la guaracha,
no hay novedad.
Que se acercan los tiempos
de libertad.

Pérez Galdós

El incansable novelista Pérez Galdós ha presentado a la escena su nueva obra *Mariucha*, aplaudida por la prensa en general como bella y de alcances trascendentales en la educación de la juventud.

Así como en *Electra* disparó con bala rasa contra el jesuitismo, así *Mariucha* es un arriete contra esa aristocracia infecunda en el bien general.

¡Rara coincidencia! El estreno de *Electra* precedió a la caída de Silvela en su penúltimo gobierno y el estreno de *Mariucha* precede ahora a la caída del mismo gobernante.

D. Benito Pérez Galdós produce más bien a la causa de la democracia que todos los discursos de club, porque estos escitan a las masas inconscientes, acaso produciendo un mal peor al que combaten, en tanto la pluma inimitable de Galdós, su poderosa y creadora inteligencia, lleva el convencimiento de la sana doctrina a las mentes de todas las clases sociales.

Galdós con su pluma y Canalejas con su palabra son las dos grandes figuras que desuellan en el campo de la democracia española.

El aristócrata que cae, no se redime, porque el que se crió en el ocio, jamás se rehabilita por medio del trabajo en esta España, donde la renta sirve para gastar, casi nunca para el fomento de la riqueza nacional y la propia.

Celebramos con entusiasmo la aparición en escena de *Mariucha* y enviamos nuestros humildes aplausos al ilustre Pérez Galdós.

No hay por qué

El *Liberal* de Alicante celebra la victoria obtenida por un conservador, el señor Torres Orduña, contra el demócrata señor Saint Aubin, a la que llama en artículo de fondo «Nuevo triunfo».

Pasando por alto la alegría que causa a un periódico liberal el triunfo del conservador Sr. Torres como senador, creemos que no hay motivos para que nadie pueda vanagloriarse de una victoria alcanzada por dos votos de mayoría, mandando el partido conservador, excluyendo a muchos compromisarios demócratas.

Triste coincidencia para los regocijados y victoriosos su triunfo con la caída del ministerio Silvela-Maura y la suspensión de las tareas parlamentarias.

En vez de regocijados deberían estar carriacontecidos por el aspecto que va presentando la política, pues bien pudiera suceder que los nuevos senadores no lleguen a sentarse en los escaños de la alta Cámara, pues dados los vientos que soplan, bien puede presentarse el ciclón en el otoño, que es cuando suele hacer de las suyas Eolo enfurecido.

La verdad de lo que sentimos es que nos hubiera alegrado el triunfo del Sr. Saint-Aubin; pero tampoco nos entristece el triunfo del Sr. Torres, pensando que mandan hoy los conservadores y que el mañana demócrata no está lejano.

Dada la mayoría obtenida por el señor Torres y el cariz que presenta la política no hay razón para entusiasmarse.

No, no hay por qué.

SANTOS GUZMÁN

D. Francisco de los Santos Guzmán, nombrado ministro de Gracia y Justicia, fué en Cuba una de las principales figuras del partido español, llamado allí de Unión Constitucional.

Su esposa, la bella señora doña Concepción O'Farril de Cárdenas, pertenece a una de las familias más nobles y acaudaladas de Cuba.

La señora doña Amelia de la Vega de Cabrera mantuvo gran amistad con la familia de los O'Farril, especialmente con Concha y Marava, hermanas, siendo ésta la madrina de su casamiento.

El Sr. Cabrera, que en Cuba militó en primera línea en el partido español, engendró estrecha amistad con el Sr. Santos Guzmán vigorizada con la de las esposas.

Los comités del distrito de Güines provincia de la Habana, propusieron al señor Cabrea candidato para diputado a Cortes, candidatura que apoyó el Sr. Santos Guzmán y que el Sr. Cabrera retiró en vista del encasillado que al Sr. Guzmán remitió el Sr. Cánovas.

El Sr. Santos Guzmán fué el jefe, el apóstol, el verbo, el alma del partido conservador en Cuba, abogado de justa fama en la Habana, hombre querido y respetado hasta por sus enemigos políticos.

Fué diputado varias veces por la Habana y vicepresidente del Congreso, siendo senador vitalicio al ser nombrado ministro.

Aunque adversarios hoy en política, enviamos al Sr. Santos Guzmán nuestra enhorabuena por el alto cargo que desempeña.

Ya despertará

Con este título se lamenta *El Gradador*, diario republicano de Alicante, de que debiendo esta ciudad los favores que debe a Canalejas, le hayan derrotado en las elecciones pasadas el diputado y el senador, Sres. Pérez Asencio y Saint-Aubin.

«¡Ah, exclama, si Alicante, volviendo por sus fueros y mirando por sus intereses, se hubiese sobrepuesto a tanta miseria y a tantas pequeñeces, cuál otra no sería su suerte! Pero está escrito, siempre aldean y siempre pasto de pequeñas pasiones. Pero ya despertará.»

El *Demócrata* le contesta, diciendo muy bien, que Canalejas quiere entrañablemente a Alicante, y que a pesar de las decepciones sufridas de unos pocos, no modificará nuestro ilustre jefe su conducta; ni torcerá sus inclinaciones ni sentimientos. Sabe Canalejas que el elemento democrático es suyo y esta seguridad le basta para trabajar sin desmayos ni vacilaciones por la prosperidad de Alicante. No importa por ahora, la ingratitud. El pueblo de Alicante ya despertará.

Una política de quietismo nervante, seguida por muchos años tanto en la capital como en la provincia, política de arreglos y componendas, todo de interés personal, no puede subsistir, ni subsistirá, al lado de la ideal, de la diáfana, de la de interés común y general que patrocina el gran demócrata: D. José Canalejas Méndez. Sí, ya despertará.

SATISFECHOS

Entre dos párrafos en los que hablaba *El Amigo del Pueblo* del Sr. Cabrera, colocó uno en el que decía, que en cierta ocasión hubo una algarada en esta villa, cuyo jefe se escondió. Y como alguien pudiera sospechar que el que buscó el escondite fuera el Sr. Cabrera, por la forma de colocación del párrafo, nos vimos obligados a preguntar al colega si se refería al señor Cabrera.

Atento *El Amigo del Pueblo*, como era de esperar, nos contesta en su número 77, que no tiene el gusto de saber quién es el jefe de referencia, por lo que no podía referirse al Sr. Cabrera. «Es más:—dice—no se nos alcanza qué pueda tener que ver el Sr. Cabrera con estas cosas.»

No damos por satisfechos con lo que nos contesta el colega, porque donde no hay intención, no hay pecado.

Por lo demás, dispéñenos *El Amigo del Pueblo* nuestra susceptibilidad, pues educados en la escuela del honor, la sospecha de cobardía nos quemaba como fuego.

En cuanto a lo que desea saber de nosotros, con mucho gusto le complaceríamos; pero ¿para qué entablar una discusión sobre las pasadas elecciones si aquí todos nos conocemos y los hechos ya han pasado a la historia?

Nuevo Papa

Ya saben nuestros lectores que después de muchos cabileos e intrigas entre los cardenales papables, ha sido elegido Papa monseñor José Sarto, cardenal patriarca de Venecia, que ha adoptado el nombre de Pio X.

Cualquiera de los papables que sonaban de boca en boca como probables Papas, tenía sus ideas expuestas a la publicidad. Pio X es, en este sentir, un misterio para todos. Lo único que se sabe de él es que tiene talento, humildad y piedad.

Más no debemos fiarnos de apariencias. Mastei Perreti, que perteneció a sectas condenadas por la Iglesia, subió al pontificado con el nombre de Pio IX, echándose de liberal y acabó por el *Syllabus*, siendo su intransigencia de ultramontanismo algado, mientras León XIII comenzó por defender la reacción y acabó defendiendo a los obreros y recibiendo y condecorando a soberanos de religión protestante.

Creemos que aun cuando Pio X quiera ser un Papa exclusivamente espiritual, no podrá conseguirlo, porque es evidente que en los actuales tiempos la nave de San Pedro navega por mar agitada, movida por vientos contrarios y el papado por necesidad tendrá que amoldarse a las corrientes, adaptarse al *modus vivendi*, transigir, olvidar el *Syllabus*, borrar el *non pos sumus* y hacer un esfuerzo para marchar con las exigencias de la época, siguiendo la sana política y el camino emprendido últimamente por el gran León XIII.

Nada importa el nombre de la personalidad que rija los destinos de la Iglesia. Lo interesante es la marcha que imprima, la habilidad con que lleve el timón de la nave. Un Papa para dentro de la Iglesia es sumamente fácil. Un Papa para fuera de la Iglesia es lo altamente difícil.

Si Pio X logra llevar la paz a las conciencias; si tiende a borrar las intransigencias que alejan las almas de la Iglesia; si procura encontrar fórmulas de unión o de inteligencia fraternal entre las tres grandes ramas del árbol del cristianismo, logrará ser el mejor de los Papas, será querido por todos y habrá realizado la obra más gigantesca y universal que registre la historia de la humanidad.

Si por el contrario se encierra en el reducido círculo de la intransigencia y del anatema, la barquilla del pescador navegará en un mar erizado de olas, vientos contrarios, y lleno de escollos.

El tiempo dirá.
Que Dios ilumine al nuevo Papa.

Unos párrafos

De una carta que recibimos de un pueblo de la Marina copiamos los siguientes chistosos párrafos.

«Por aquí, sin novedad, si bien los conservadores dicen que de un día a otro nos van a barrer los Ayuntamientos. Parece que esperan al Todopoderoso que regresa del Olimpo cargado de varas alcaldesas y otros adinificados autoritarios y oficiales con los que nos hará polvo en cuatro días

en estos que tanto hay por calles y caminos. ¡Si vive uno de milagro!
Hay que echarse a temblar ante tantas desdichas que sobre nosotros caerán pronto. Seguramente estamos sobre un volcán sin saberlo. *Non tembas terra que no te face daño*, como dicen que dijo el portugués de marras.»

Bien. Parece que la escoba para barrer se la querían entregar a Sendra, que con gusto hubiera sido buen barrendero, pero se ha roto el mango.
Descansamos.

Martitegui

El teniente general D. Vicente Martitegui, nombrado ministro de la Guerra, ha distinguido siempre como amigo al señor D. Francisco de A. Cabrera.

Conoció el Sr. Cabrera cuando en 1892 fué de Cuba a Madrid para editar su obra ilustrada *Razón y Fuerza*, cuya tercera parte está dedicada al general Martitegui.

Este general ejerció entonces el cargo de Secretario general de la Dirección de la Guardia Civil, con general aplauso del benemérito Cuerpo, por su ilustración y tacto.

El general Martitegui ganó todos sus empleos, de Comandante a Coronel, sobre el campo de batalla, lo que prueba su pericia y valor como militar.

Ha sido Comandante general de Rada, jefe de campo en el cuartel militar de la Reina y segundo jefe de Alabarderos.

No sabemos que jamás haya pertenecido a ningún partido político.

Desearíamos al nuevo ministro de la Guerra mucha suerte en su difícil cargo y le enviamos nuestra enhorabuena por la confianza que ha merecido a la Corona.

Tiroteo

Ya tenemos a Villaverde al frente del Ministerio.

Aquel Villaverde que hace dos años levantó tempestades de protestas, que en algunas partes pararon en motín por las calles.

Recordamos la campaña de la Unión Nacional y aquel rétrico cierre de tiendas.

Recordamos el bando aquel equiparando a la sedición la morosidad en el pago de contribuciones.

Si aquel Villaverde es el mismo de hoy en sus actos...
¡Ya estamos frescos!

Alba, aquel Alba de la Unión Nacional, aquel Alba tan simpático guiando la masa neutra contra aquellos célebres presupuestos de Villaverde, ahora ha aceptado el cargo de la Subsecretaría de la Presidencia del Consejo de Ministros.

¡Vaya usted y fie en ciertos propagandistas!
El Sr. Alba se ha acreditado.

Cuando muere un Papa se los papea los guardias suizos del Vaticano, tres meses de sueldo.

No comprendemos esa costumbre.
Al morir Pio IX quiso León XIII quitarle; pero los guardias se amotinaron y tuvo que pagárselos.

¡Valiente caso harían esos guardias de excomuniones!

El señor marqués de Portago es todo un hombre al día.
Ha dejado la alcaldía de Madrid por encontrar apoyo en el gobierno a favor de los obreros.

Y ha tenido el valor, más en su clase para hablar «de la pequeñez de los de arriba y de la grandeza de los de abajo».

Usted, señor Marqués, hace falta en el campo democrático.
Si siente usted lo que ha dicho...
Hasta luego.

Algunos opinan que no hemos sido bastante agresivos en nuestro sueldo del mesero anterior *Ni nobleza ni caridad*.

Cada cual piensa con su cabeza y por otros con la nuestra.
A un insulto personal, o colectivo al partido, sabemos agredir y responder siempre a la agresión.

A un trabajo de zapa, tan inicuamente reprochado, hijo solo del odio y de corporales podridos, más que nuestro enojado condena el desprecio.

Nos limitamos a conocer de dónde viene

Casos y cosas

Tenia nuestro querido amigo D. Ricardo Guillón un ángel en su poético hogar, una preciosa niña de corta edad, que era el encanto de sus jóvenes padres y la alegría de la casa.

Faltaban ángeles en el cielo y Dios ha querido llevarse á Enriqueta para aumentar el coro celeste de los espíritus puros.

La ausencia de Enriqueta, de la encantadora niña, ha producido en sus padres el natural dolor y profunda impresión en todo Alicante.

Acompañamos al Sr. Guillón y á toda su distinguida familia en su sentimiento y pedimos al cielo mitigue su dolor.

En la combinación de Gobernadores civiles hecha recientemente por Gobernación se ha acordado que D. Agustín Ballón de la Torre pase al gobierno de Murcia y D. Federico Chápuli y Cayuela pase al de Alicante.

No sabemos cómo se portará el nuevo gobernador de la provincia; pero dados los vientos reinantes en las esferas gubernativas y los precedentes del Sr. Chápuli, esperamos una cruzada contra las situaciones liberales.

Si así resulta, mejor, porque un sistema de fuerza política, por no decir otra cosa, acabará de romper, si algún lazo débil queda, aquellos pactos y componendas de antaño que tanta inmoralidad han dejado en la efímera y repugnante política de la Marina.

Sin embargo, á fuer de cumplidos damos la bienvenida al Sr. Chápuli y sentimos la marcha del Sr. Bullón, quien ha sido un buen gobernador.

Hemos recibido El Obrero, semanario independiente, que se publica en la villa de Mazarrón, provincia de Murcia.

Agradecemos la visita y correspondemos á su atención y compañerismo.

Ha sido autorizada la Aduana de Jávea para la admisión de productos extranjeros, como ladrillos, tejas, azufre, sulfato de cobre, calderas, maquinarias, etc.

Es una buena medida para este país.

En el número siguiente publicaremos un artículo que nos remite nuestro corresponsario de Parcent D. Joaquín F. Mora, que no hemos publicado en el pasado, ni en el presente número por exceso de originales.

Imprenta de Antonio Reus

Leemos con asombro que en Denia se ha organizado el partido liberal bajo la jefatura de D. Juan Bautista Catalá Gavilá, anticaciquista de boquilla. Mala estrella guía al Sr. Catalá, porque si Morat se vá con Villaverde, como dicen que lo hará si no le dan la jefatura del partido liberal, ya tenemos frustrados los planes anticaciquistas de D. Juan Bautista. ¿Qué hará en este caso? ¿Irac con Torres? ¿Por lo que le falta...!

Palenque local

Señor Director de EL CENTINELA,

Muy señor mío: Un benisense le ruega la inserción de este escrito, por lo cual le da las gracias.

¡Señores electores! El hombre todos los actos que ejerce voluntariamente debe practicarlos con moralidad más aun cuando se encaminan al interés colectivo. Por consiguiente falta en política también ejerciéndola á su capricho, con amañes é intereses particular, perjudicando al prójimo y á veces queriéndose lavar las manos, como Pilatos, por prosiguiendo en el lucro y monopolio, esforzándose por hacer creer que en política todo es lícito.

El que así obra no atiende en conciencia á sus deberes en lo social, en lo político y en lo religioso, sobre lo que me propongo entender.

La civilización reclama el respeto mutuo y de ahí la obligación que tiene todo individuo de elegir á conciencia á los hombres que reúnan las mejores condiciones para legislar y gobernar.

Los deberes sociales, políticos y religiosos, enlazados y filosóficamente considerados, imponen al elector la obligación de elegir á su juicio, no á juicio ajeno, porque el hombre es responsable de todos sus actos voluntarios, interiores y exteriores, en la ley divina y humana, y no puede excusarse ante Dios, ni ante los hombres en persona ajena.

Por consiguiente, faltan á los tres deberes todos los electores que quieren sacar utilidad particular de sus votos, propios y ajenos, al darles tres pitos en votar á hombres que no reúnan las condiciones debidas con tal de conseguir su negocio, ó lo que es lo mismo: venden su conciencia al mejor postor en su beneficio.

También faltan todos los electores que votan sin saber á quien votan ni se cuidan de saber siquiera el nombre del candidato, dándose el caso de que si alguien les pregunta por quien votan, contestan que para la casa de Fulano ó para la casa de doña Mengana; y si les censuras y apuras la pregunta, dicen como argumento concluyente, que no saben más que les dan un papelito y un dependiente de la casa les acompaña al colegio.

Faltan lo mismo á dichos deberes los electores que gozan de buena posición so-

cial ó política, quienes procuran por todos los medios posibles obligar á los electores á que voten á los hombres de su capricho, compromiso ó conveniencia, haciendo de las elecciones una farsa, puesto que con anticipación ya se anuncian los nombres de los que han de ser elegidos y los cargos que han de desempeñar.

Por eso se dice que por holgazanería, por evitarse quebraderos de cabeza, ó por evitar responsabilidades, los ricos elijan diputados y concejales á sus administradores ó mayordomos para que hagan lo que á ellos interesa.

Los así elegidos, aunque reúnan condiciones, carecen de fuerza moral, porque no tienen la elección espontánea del pueblo.

Por eso yo, pensador siempre del camino más recto en política, digo que la ley electoral debía ser obligatoria y secreta, con fuertes correctivos ó castigos, según los casos, al que indicara ú obligara á otro elector por quien debe votar.

¿Por qué no se hace así? ¿Será que á los altos políticos ó á los caciques no les conviene? La respuesta la dejo á la consideración de los lectores.

Por lo dicho en este escrito, tal vez erróneo y mal expuesto para algunos, tocados del amor propio, pero no inhumano, modesto como de un labrador que de buena fe toma la pluma para escribir estas líneas sin intención de ofender á nadie y si alguien toma vela, será porque es cofrade.

Mi intención no ha sido otra sino la de manifestar á los electores el mal uso que hacen de su voto, faltando muchos á la moral la mayor parte de las veces. Luego D. Juan Ivars hizo bien al manifestar en su remitido del 2 de Mayo, que había dado su voto al Sr. Vega de Seoane por gratitud, por haber obtenido de él beneficios públicos. Y al final de dicho remitido decía el Sr. Ivars que si en las elecciones futuras los candidatos reunían condiciones á su juicio, fueran del bando que fueran, venía obligado, como deber social, moral y religioso, á ir á las urnas.

Para terminar este escrito que se va haciendo largo diré que siendo un derecho para el elector el de votar libremente, se convierte por muchos en servilismo repugnante á favor del que más tiene y puede, y tenga más probabilidades de mandar, confiados gran parte en que les rebajarán las cuotas contributivas y temerosos no pocos de que se les subieran, como si fuera lícito quitar á un prójimo para dárselo á otro. Hay también electores que por un misero jornal, mezquino interés ó consideración social, votan contra su conciencia, sucediendo en otros pueblos algunas veces que hasta se cometen delitos de fuego y sangre al fin de ganar elecciones, faltando unos y otros, algunos tal vez sin pensarlo, á los tres sagrados deberes que he puesto por tema: el social, el moral y el religioso.

UN BENISENSE.

TUS OJOS

Son tus ojos dos luceros que trastornan mi razón. Tan bellos, tan hechiceros, tan vivaces y siseros, que roban mi corazón.

Tan puros son, tan amables, de gesto tan español, tan carifosos y sables, tan risueños y agradables, cual la clara luz del sol.

Son dos fugaces estrellas de intensa iluminación, son dos rayos ó centellas, dos luces claras y bellas, que están siempre en combustión.

Son dos calladas misivas que al intentarlas leer se notan claras y vivas las letras más expresivas del idioma del querer.

Como la fugaz centella yo los he visto brillar;

á los portentos de Fidas, ó á las creaciones mágicas que de inspiración al soplo y alumbadas por la llama del genio, Rafael, Murillo y otros artistas trazaran sobre esos lienzos que al mundo de asombro llenan y pasman. ¡Camagüey! país de mis hijos, mucho sorprendes mi alma; pero más que tu azul cielo y que tus erguidas palmas, tu sol con sus áureos rayos y tus colinas gallardas; más que el zafir y las perlas de tus corrientes de plata; más que el rumor cadencioso de tus brisas perfumadas; más que las flores bellisimas que tus praderas esmaltan, y el trino de las canoras aves en tus enramadas; más que tus hijos ilustres, más que tus doncellas cándidas, admiro el celo sublime con que atiendes la desgracia, y esas tus hijas piadosas, caritativas y santas que enjugan con mano pródiga del infortunio las lágrimas.

RAZÓN Y FUERZA

Por Francisco de A. Cabrera

Esta obra, encuadernada lujosamente en tela inglesa, con vietas de oro y colores, se compone de cerca de 1.000 páginas folio, papel superior e ilustrada con más de 400 grabados y fotografías.
Es una novela histórica muy interesante de la vida y costumbres de Cuba.
Se han hecho tres ediciones de esta obra y se han vendido más de 8.000 ejemplares.
La obra vale 12 pesetas, franca de porte.
Los pedidos á su autor, D. Francisco de A. Cabrera, Villa Amelia, BENISA.

Dentista.-D. Bartolomé Molleja

Cirujano-dentista.--BENISA

GRAN CASA PARA VIAJEROS
DE LA
SEÑORA VIUDA DE SAMPER
San Fernando, 25, ALICANTE

Magníficas habitaciones elegantemente decoradas con preciosas vistas á los principales paseos y al mar.
Es el punto más céntrico y hermoso de la capital.—Coche á todos los trenes.—Se habla francés é inglés.—Excelente trato.—Precios económicos.

Andrés Castells Ivars

ALBAÑIL

Especialista en enlucidos, terrados, y demás obras hidráulicas.
La enseñanza en el extranjero le ha hecho poseedor de conocimientos especiales que evitan en sus enlucidos el salobre y la filtración de agua, tan impermeable, que el agua no puede filtrarse.
Es autor del enlucido ó granito, titulado granito de oro y color piedra.
Dirigirse á su nombre, calle de San Antonio, 29, Benisa.

ABONOS QUÍMICOS

Francisco de A. Cabrera

BENISA

Grandes almacenes de guanos para el cultivo de trigos, viñas, moscatel, alfalfa, maíz, arroz, olivos, almendros, hortalizas.
Precios los más económicos.
Análisis garantizados.
Los sacos son de quintal y de 75 kilos, según se piden.
Los resultados que han dado los guanos del Sr. Cabrera, en los dos últimos años, en los cuales ha perfeccionado su fabricación, son públicos en los pueblos de la agrícola comarca de la Marina.

Depósito de Básculas

ANTONIO PEDRÓS

GATA

Hay existencias de dos tamaños de básculas: la mayor que admite hasta el peso de 200 kilos sobre los fieles centros de armazón y las del tamaño inferior que resisten hasta 75 kilos.
Perfecta construcción, resistencia y economía.
Las mayores solo valen 37,50 pesetas.— Las inferiores, 27,50 idem.

IMPRENTA DE REUS

ALICANTE

Plaza de Isabel II, núm. 6 (Junto á Correos)

Confección pronta y esmerada de cuantos trabajos se relacionan con este ramo

El Centinela

Sr. D.

Agencia General de Transportes

Comisiones, consignaciones, tránsitos, embarques y representaciones

Terol, Samper y Compañía

Despachos de Adana.

Transportes de domicilio á domicilio.—Compra y venta de toda clase de generos.—Despacho Jorge Juan, 5.—Alicante

Andrés Rojas Jerez

PRACTICANTE EN MEDICINA Y CIRUJÍA, CON TÍTULO
Extrea, limpia y empasta muelas.
Pinos—BENISA

BAUTISTA LLORRE

Calle de San Salvador.—BENISA
En este taller se venden, se trabajan y se componen toda clase de objetos de plata y oro á precios reducidos.
Prontitud y esmero.—San Salvador.—BENISA.

Taller Fotográfico

Cayetano Cervera Pineda

Plaza de la Constitución.—BENISA
Se hacen ampliaciones al lápiz.

Consultorio médico-operatorio y Casa de salud

Ondara

Este Consultorio, establecido en Ondara, antigua fonda de Borral, se halla bajo la dirección de los Médicos D. Jaime Fuster y D. Pedro de Pino (el médico cubano).
Posee este Centro los últimos y más útiles adelantos de la ciencia.

Esas, Camagüey, tus dulces virgenes y bellas almas que una asociación benéfica en tí sostienen, y marchan con la fé en el corazón y en el cielo la mirada, del dolor por la ancha senda calmando penas y lágrimas, esas de bondad modelo que humildemente se llaman, la caridad es humilde, *Hermanas hospitalarias*, es lo que en tí más admiro, lo que al sentimiento arranca este grito que engendrarse en el fondo de mi alma al calor de la piedad de esas criaturas santas.
¡Bendito seas, Camagüey, florón de esta tierra indiana!
¡Benditas sean tus nobles *Hermanas hospitalarias!*

Puerto Principe (Cuba) 25 de Agosto de 1886.

VII

¡ELLA ES!

Hay una hermosa.
ángel diría,
porque á fé mía
que un ángel es.
Tiene unos ojos,
¡ay, qué destellos!
Rubios cabellos
y blanca tez.

Siempre en sus labios
brota la risa,
doquier que pisa
nace un laurel.
Mas tiene un pecho
tan condolido,
que al desvalido
le ofrece aquí.

¿No la conoces?
¡Pues es un ángel!
Es el arcángel
que, en cierta vez,
yo le ofreciera
mi amistad.
¿Quién la beldad?
¡Pues es!

Benisa 20 de Mayo de 1902.

Tarjetas, sobres

Y MEMBRETES

CARTELES

Y BILLETEJE

para toda clase de espectáculos

Obras de lujo

PERIÓDICOS

y cuanto se refiera al ramo

Imprenta de Reus

Isabel II, 6, Alicante